



Turno mañana de 9:00 a 12:20hs - Aula F16

Moderadores: Mariana Bistocco y Guillermo Domínguez

Ejes temáticos:

JIE 4. ODS Y DINÁMICAS REGIONALES

JIE 1. TRANSFORMACIÓN DIGITAL E INNOVACIÓN EN LA GESTIÓN EMPRESARIAL

En el **Panel Nro. 1- Investigación, Sostenibilidad y Transformaciones Regionales- Hacia una Gestión Empresarial y Pública en el Marco de los ODS** de la 3ra Jornada de Investigación y Extensión de la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad Nacional de Misiones, se presentaron diversas investigaciones enfocadas en los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) y otros temas relevantes en el contexto regional. En el panel de la mañana, se abordaron estudios que analizan desde la integración de los ODS en la formación académica hasta el impacto de las políticas fiscales y el empoderamiento de las mujeres en el ámbito empresarial.

Un primer trabajo destacó la importancia de la alfabetización académica sobre los ODS en estudiantes de la Facultad, mostrando cómo un programa pedagógico que articula varias asignaturas facilita el conocimiento de estos objetivos globales y promueve la producción científica en temas de sostenibilidad. Se identificaron áreas clave de investigación, como la salud y el bienestar, y la educación de calidad, evidenciando una necesidad de integración más profunda en los planes de estudio.

Otro estudio investigó el conocimiento de los ODS entre los actores de la Facultad, incluyendo docentes y estudiantes, y la incorporación de estos objetivos en los currículos de grado. La investigación mostró una brecha en la percepción y aplicación de los ODS, sugiriendo estrategias para mejorar la formación en sostenibilidad y formar futuros profesionales comprometidos.

Además, se presentó un análisis sobre educación financiera con perspectiva de género, donde se exploraron los desafíos específicos de las emprendedoras en Posadas. Esta investigación enfatizó la necesidad de adaptar las herramientas de educación financiera para abordar las barreras de género, impulsando así el éxito empresarial femenino en la región.

La temática de evaluación en la educación universitaria fue otro foco de interés, destacándose un proyecto en la Facultad de Arte y Diseño que explora cómo mejorar la evaluación en la formación profesional. A través de una metodología participativa, se evidenció la importancia de la evaluación como herramienta para promover el aprendizaje significativo y una educación inclusiva.

3ra Jornada de Investigación y Extensión de la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad Nacional de Misiones



Por otro lado, un estudio sobre el impacto de la reducción del impuesto PAIS en Argentina mostró cómo esta política afecta las importaciones de bienes de capital y sugiere que una menor carga impositiva puede incentivar el crecimiento económico al reducir costos en sectores estratégicos.

Finalmente, se expuso una investigación sobre la relación entre las prácticas empresariales sostenibles y el desempeño financiero de las empresas en Argentina. Los resultados preliminares indicaron que la adopción de prácticas sostenibles puede ser rentable, reforzando la idea de que la sostenibilidad no solo es ética sino también una oportunidad estratégica para mejorar la competitividad.

En conjunto, estas investigaciones demuestran un compromiso sólido de la Facultad con los ODS y la mejora de la formación académica, enfatizando la necesidad de enfoques inclusivos, interdisciplinarios y adaptados a las realidades locales para contribuir al desarrollo sostenible en la región.



Turno mañana de 9:00 a 12:20hs - Aula F17

Moderadoras: Lourdes Martín y Julieta Novau

Eje temático:

JIE 2. EDUCACIÓN Y COMPETENCIAS PARA EL FUTURO EN CIENCIAS ECONÓMICAS

La presente jornada ha evidenciado la diversidad de enfoques y desafíos que enfrenta la educación superior en Ciencias Económicas, con un particular énfasis en las experiencias de la Universidad Nacional de Misiones (UNaM). Los trabajos presentados han abordado temas cruciales como la aseguramiento de la calidad, la articulación pedagógica, el perfil del egresado, la gobernanza y la productividad institucional.

Un eje transversal en las investigaciones ha sido la búsqueda de estrategias para mejorar la calidad educativa y la pertinencia de los programas de estudio. En este sentido, se han explorado diversas herramientas y metodologías, como la evaluación por pares, la articulación curricular, el trabajo colaborativo y la implementación de modelos híbridos de enseñanza.

Los resultados obtenidos permiten identificar tanto avances como desafíos en la formación de economistas en la UNaM. Por un lado, se destaca el compromiso de la institución con la mejora continua y la adaptación a las demandas del contexto socioeconómico. Por otro lado, se evidencian la necesidad de fortalecer la investigación y la vinculación con el medio.

Asimismo, los trabajos presentados han puesto de manifiesto la importancia de considerar las particularidades del contexto regional y las demandas del mercado laboral al momento de diseñar y evaluar los programas educativos. En este sentido, se ha resaltado la necesidad de formar profesionales con competencias transversales, capaces de adaptarse a un mundo laboral en constante cambio y de abordar los desafíos globales.

La jornada ha sido un espacio de intercambio de experiencias y conocimientos que ha enriquecido el debate sobre el futuro de la educación superior en Ciencias Económicas. Los resultados presentados constituyen un valioso aporte para la toma de decisiones en materia de políticas educativas y para la mejora continua de los procesos de enseñanza y aprendizaje en la UNaM.



Turno tarde de 13:20 a 17:00hs - Aula F16

Moderadores Mariano Pianovi y Mabel Yonamine

Ejes temáticos:

JIE 1. TRANSFORMACIÓN DIGITAL E INNOVACIÓN EN LA GESTIÓN EMPRESARIAL

JIE 3. INNOVACIÓN EN LA GESTIÓN PÚBLICA Y POLÍTICAS ECONÓMICAS

JIE 6. ECONOMÍA CIRCULAR Y SOSTENIBILIDAD

En la 3ra Jornada de Investigación y Extensión de la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad Nacional de Misiones, se destacaron investigaciones orientadas a la **transformación digital e innovación en la Gestión Empresarial y Pública, la Sostenibilidad y Economía Circular.**

Un estudio abordó el uso estratégico de redes sociales por pequeñas empresas en Posadas, Misiones, evidenciando su impacto en la relación con consumidores y en la competitividad empresarial. Los resultados mostraron cómo las redes pueden potenciar las ventas y mejorar el servicio al cliente, especialmente en sectores donde estas herramientas aún no están plenamente adoptadas.

Otro trabajo analizó la viabilidad de un impuesto ambiental en industrias de Misiones para promover la gestión sostenible del agua. Con un enfoque en frigoríficos y papeleras, se propuso este impuesto como incentivo para reducir la contaminación y avanzar hacia prácticas más responsables en la protección de los recursos hídricos.

En cuanto a innovación en procesos, se presentó un diagnóstico de control interno en una cooperativa de Encarnación, Paraguay, donde se identificaron áreas críticas para mejorar la eficiencia organizacional. También se destacó el papel de la tecnología de la información en la contabilidad, mostrando cómo el uso de software especializado facilita el trabajo de los contadores en Encarnación.

Otra investigación exploró la digitalización en los gobiernos locales, enfocándose en los sitios web municipales de Misiones. Se observó que, aunque hay avances en Posadas, existen áreas de mejora en la transparencia y participación ciudadana.

En el ámbito de la economía circular, se presentó la experiencia de la Feria Kraft, organizada por una cooperativa en Puerto Rico, Misiones. Este evento, impulsado por mujeres, contribuyó a la economía social y solidaria local, visibilizando el rol del cooperativismo en el desarrollo comunitario y promoviendo el consumo responsable.

Finalmente, se analizó el impacto de desastres naturales en el comercio global. Los resultados revelaron que estos eventos afectan considerablemente las exportaciones e importaciones, especialmente en infraestructura portuaria, resaltando la importancia de políticas de adaptación para mitigar sus efectos.

3ra Jornada de Investigación y Extensión de la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad Nacional de Misiones



Estas investigaciones reflejan un compromiso con la innovación, la sostenibilidad y el desarrollo económico local, demostrando cómo estas áreas interrelacionadas pueden contribuir a una sociedad más justa y sustentable.



Turno tarde de 13:20 a 17:00hs - Aula F17

Moderadoras: Claudia Galeano y Fernanda Cañete

Ejes temáticos:

JIE 2. EDUCACIÓN Y COMPETENCIAS PARA EL FUTURO EN CIENCIAS ECONÓMICAS

JIE 5. TRANSFORMACIONES URBANAS Y DESARROLLO REGIONAL

Continuando la jornada en el turno tarde en el panel de **Educación y Competencias para el Futuro en Ciencias Económicas**, se presentaron trabajos que exploran desde la educación y competencias profesionales hasta el desarrollo regional. Uno de los estudios iniciales destacó la demanda de formación académica en Ciencias Económicas en Misiones, identificando necesidades para adaptar la oferta educativa a los cambios globales y regionales.

Otro análisis se centró en la brecha salarial en Posadas entre trabajadores asalariados y no asalariados desde 2017, mostrando cómo factores como la inflación y el desempleo amplían esta disparidad, lo cual sugiere la necesidad de políticas para la equidad laboral. También se abordó la enseñanza del cálculo en Ciencias Económicas mediante la modelización y el uso de TICs, promoviendo un aprendizaje contextualizado y motivador para mejorar el rendimiento académico de los estudiantes.

En el ámbito profesional, se presentó un informe sobre la intervención de graduados en las micro, pequeñas y medianas empresas (MiPyMes) en Misiones, destacando la relevancia de los servicios contables y la importancia de comunicar las competencias de los profesionales en Ciencias Económicas para satisfacer mejor las necesidades empresariales.

La problemática del abandono y retraso en carreras de grado también fue examinada mediante un estudio cuali-cuantitativo, que analizó factores de riesgo y propuso estrategias para mejorar la retención estudiantil en la Facultad de Ciencias Económicas.

Asimismo, se investigó el desajuste entre competencias profesionales de graduados y las demandas del mercado laboral, buscando mejorar la formación para una inserción exitosa. Además, un estudio sobre programas de Compliance subrayó la importancia de fortalecer la transparencia y sostenibilidad en organizaciones a través de herramientas legales y competencias específicas en Ciencias Económicas.

En otro ámbito, una investigación analizó métodos innovadores para potenciar la competencia lingüística en portugués entre estudiantes de Secretariado Ejecutivo,

3ra Jornada de Investigación y Extensión de la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad Nacional de Misiones



destacando la relevancia de integrar tecnología en la enseñanza de idiomas en un contexto globalizado.

En el Eje **Transformaciones Urbanas y Desarrollo Regional**, se expuso un estudio sobre el Índice de Desarrollo Humano Regional en Argentina, que adaptó el índice internacional a nivel local, ofreciendo una herramienta útil para evaluar y comparar el desarrollo humano en distintas regiones. Finalmente, un análisis de la estructura productiva de Misiones evidenció el rol de las políticas industriales en la diversificación económica de la provincia, resaltando la importancia de la innovación y la colaboración público-privada para el crecimiento regional.

Estas investigaciones reflejan un esfuerzo colectivo por fortalecer la educación, el desarrollo profesional y el crecimiento sostenible en Misiones, contribuyendo al desarrollo de una comunidad más justa y competitiva en sintonía con los Objetivos de Desarrollo Sostenible.